

厚生労働省・医療制度構造改革試案について

平成 17 年 10 月 26 日
全 国 市 長 会
全 国 町 村 会
国 民 健 康 保 険 中 央 会

全国市長会、全国町村会及び国民健康保険中央会は、従来から、国民皆保険制度を堅持し、我が国社会の安定を確保するためには、公的医療保険制度を一本化し、国民全体の給付と負担の公平を図るべきであると主張してきた。

こうした中、今般、厚生労働省は「医療制度構造改革試案」を公表したが、同試案は、国保制度が抱える構造的問題を解決する視点から見て極めて不十分である。

本年末に取りまとめられる予定の政府案においては、次の事項に十分留意し、国民が安心できる医療制度改革を図られたい。

1. 医療保険制度の基本的方向について

国保は、加入者の平均年齢が高く、かつ、所得が低いといった構造的な問題を抱え、このため、医療保険制度間において保険料負担に大きな格差・不公平が生じており、これを解決するには国保と被用者保険との一本化が必要である。

平成 15 年 3 月の基本方針に明記されていた「医療保険制度を通じた給付の平等、負担の公平を図り、医療保険制度の一元化を目指す」が、試案では削除されているが、政府案においては、この基本原則を明示し、また、今後の一一本化へ向けた道筋を明確に示すこと。

2. 都道府県単位を基本とした保険者の再編・統合について

政管健保と健保組合については都道府県単位を軸として運営する方針が明確に示され、国保保険者については、高額医療費共同事業の拡充が示されているが、都道府県単位を軸とした再編・統合を推進する観点から、その位置付けを明確にするとともに、早急に具体的な内容を明らかにすること。

3. 国保財政基盤の確立について

国保の財政運営は、平成 15 年度の決算においては、一般会計から 1 兆円を超える法定内及び法定外繰入れを行っているが、单年度実質収支は巨額な赤字を抱えている。

このような状況にもかかわらず、試案では低所得者や高齢者が多いといった国保が抱える構造的問題に対する財政対策が明記されていない。

現行の財政支援措置である保険基盤安定制度・財政安定化支援事業・高額医療

費共同事業等を拡充強化とともに、国保の財政基盤を確立するべく、抜本的な財政措置を講ずること。

4. 高齢者医療制度について

(1) 後期高齢者医療制度について

① 試案において、医療保険制度の保険者については、都道府県単位を軸とした再編・統合を推進するとしているにもかかわらず、後期高齢者医療制度の運営主体を市町村とすることは、その方向性に逆行するものである。

国保と介護保険の両保険者として極めて厳しい財政運営を強いられている市町村が、後期高齢者医療制度の具体的な内容が明らかでなく、将来にわたる市町村への財政影響がはっきりしない制度の運営主体を担うことは到底容認できない。

仮に、被保険者に係る適用・保険料徴収の事務や健康づくり事業は市町村が協力するとしても、高齢化の進展に伴って医療費が増大する中で、安定的な制度運営のため、後期高齢者医療制度については、国等を運営主体とし、全国一本の制度として構築すること。

② 国保・被用者保険の各医療保険者からの支援金については、国保と被用者保険の間で加入者の年齢構成及び所得に大きな格差があることにかんがみ、負担の公平性を保つため、加入者数のみによるのではなく、所得格差を十分勘案すること。

(2) 前期高齢者医療制度について

財政調整については、前記(1)②と同様、所得格差を十分勘案すること。

また、医療費は55歳前後から高くなる傾向にあることから、負担の公平化を図るため、対象年齢を引き下げ、財政調整の幅を広げること。

さらに、経過的措置となっている退職者医療制度を恒久的措置とすること。

5. 医療費適正化対策の推進について

生活習慣病対策を通じた医療費の適正化については、かねてから国保関係者が糖尿病予防対策をはじめとした生活習慣病対策を推進しているところでもあり、評価できる。

しかしながら、根本的な解決策を示すことなく、計画の立案や目標値の達成などについて、地方の責任のもとに推進しようとしている。国は、地方が行う対策について、その役割が果たせるよう十分な法的、財政的な裏付けを講ずること。

6. 医療制度改革に係る情報の開示について

試案の基礎となっている数値の根拠、保険者・市町村に関する財政試算等、各種情報を幅広く、積極的に開示すること。

「厚労省医療制度構造改革試案」に対する
日本医師会の見解（要旨）

1. 社会保障審議会で議論が煮詰まっていないものを、試案としてだしたことは遺憾である。
2. この試案は、財政のみを重視したものであり、医療の安全確保や質の向上について何ら触れていない。
3. 中長期的対策における生活習慣病の予防の徹底は評価できるが、都道府県によって保険料や診療報酬が異なる制度は国民全体で支える国民皆保険制度の理念に反する。さらに、3年目の検証は、運用次第では医療費総枠管理につながり、反対である。
4. 短期的対策は、医療費適正化に名を借りた患者負担増である。患者さんは受難者であり、受益者ではない。公費負担を減じるための患者負担増には、すべて反対である。
5. 特に、保険免責制は国民皆保険制度を崩壊させるものであり、絶対反対である。

医療制度構造改革試案に対する日本歯科医師会の見解

10月19日、厚生労働省は「医療制度構造改革試案」を発表し、平成17年度中に成案を得、所要の法律改正案を次期通常国会に提出するとしています。

しかるに試案の内容は、国民皆保険制度を堅持することを基本方針としつつも、患者に負担増を強い、また「都道府県医療費適正化計画制度」の導入を図る等、医療費抑制をするがための施策を掲げているにすぎません。そこには「国民の生命と健康を支え、安心できる生活を保障する」という社会保障の理念が欠落しております。財政面からのみ医療を捉え、医学の尊厳を冒し医療の本質を無視した危険な考え方は、国民に大きな不安を抱かせることとなります。

医療制度改革において、最優先されるべきことは「患者の利益享受」であります。

自然治癒のない歯科疾患においては「早期発見、早期治療、継続的管理」が最も重要であり、患者に負担増を強いることは、必要な受診機会さえも抑制し、疾病の重篤化に繋がり、「患者の利益享受」とは相反する事態を招くこととなります。参考意見とはいえ、経済財政諮問会議等における「保険免責制の創設」は、国民の受診機会を奪うまさに「改悪」の提案であり、断じて容認することは出来ません。

今回の試案が修正なくして実施されれば、歯科医療の後退・低下を招くことは火を見るより明らかであり、学術専門団体である日本歯科医師会は、国民への歯科医療サービスの質の向上のために、政府に対して誤りなき対応を強く求めます。

平成17年10月19日

日本歯科医師会
会長 井堂孝純

医療制度構造改革試案について

平成 17 年 10 月 27 日

日本薬剤師会

- 国民にとって必要な医療や医薬品の提供が確保されているという条件の下で国民皆保険制度を堅持することが重要であり、形だけの制度維持のために経済と連動して給付の範囲を継続的に縮めていく必要がある、との考え方には賛成出来ない。
- 中長期的に医療費の適正化を行うため、都道府県が医療費適正化計画（仮称）を策定することとしている点は重要である。しかしながら、その検証の結果「特例的な診療報酬」の設定をすることが出来ると提案されている点については、すべての患者に対する公平な給付という観点から、その適用に当たっては慎重な検討が必要である。
- 高齢者の患者負担増については、適切な診療機会の減少につながる可能性があり、慎重な検討が必要である。
- 薬剤に係る給付の見直しについては、画期的新薬の開発促進のみならず、基礎的重要な医薬品の提供が損なわれないような配慮が必要である。